



# Instalan pancarta en la reja de la sede diplomática, pese a presencia policial: Contrarios a central hidroeléctrica Rucalhue protestan ante la Embajada de China y La Moneda

Unas 50 personas —incluidos miembros de agrupaciones mapuches— expresaron sus críticas al proyecto energético que se construye en Santa Bárbara (Biobío) y descartaron la participación de organizaciones indígenas en el atentado del domingo.

VICTOR FUENTES y LORENA CRUZAT

Hasta la Embajada de China, ubicada en Providencia, y la Plaza de la Ciudadanía, contigua al Palacio de La Moneda, en el centro de Santiago, se trasladaron ayer las protestas de agrupaciones contrarias a la construcción de la central hidroeléctrica Rucalhue (Región del Biobío), que es desarrollada con capitales estatales del país asiático.

Las manifestaciones, que habían sido convocadas desde la semana pasada mediante redes sociales y plataformas vinculadas al activismo mapuche radicalizado, se produjeron a tres días del atentado incendiario que destruyó 48 camiones y tres maquinarias, y dejó a dos guardias de seguridad heridos, en las faenas que se realizan en la comuna precordillerana de Santa Bárbara.

En ese contexto, durante las protestas, los participantes insistieron en descartar todo vínculo de sus organizaciones con el ataque que se encuentra en investigación por parte del Ministerio Público y de unidades especializadas de la PDI (ver nota



**RESGUARDO.**— Pese a la inquietud que generó la convocatoria a manifestarse en la Embajada de China, en el lugar no hubo desvíos de tránsito y se montó un acotado dispositivo policial.

relacionada).

Asimismo, expresaron reiteradamente cuestionamientos al Presidente Gabriel Boric por supuestos incumplimientos durante su mandato a promesas medioambientales, como aque-

lla de que el suyo sería “un gobierno ecologista”.

## “Irregularidades”

Tanto en la sede del Ejecutivo como en la legación diplomática,

las organizaciones entregaron sendas cartas en las que insisten en que el proyecto se deje sin efecto.

Estefanía Suárez, una de las voceras de los grupos que a las 11 de la mañana se dieron cita en la embajada —y cuatro horas después hicieron lo propio en La Moneda—, dijo que la central Rucalhue “representa un grave retroceso en la protección de los derechos humanos, ambientales, culturales y espirituales”, y que “su ejecución ha puesto en evidencia irregularidades en material legal y también un incumplimiento de compromisos inter-

**VISITA**  
 El ministro de Seguridad, Luis Cordero, se reunirá hoy con ejecutivos de la empresa a cargo de las obras de Rucalhue.

Entre las consignas repetidas en gritos y lienzos estaban las de “No a la central Rucalhue”, “Donde nace el agua no entra el lucro” y “Río Biobío libre” y también otras que exigían la li-



**RECLAMOS.**— Los manifestantes expresaron críticas al Presidente Boric por un supuesto incumplimiento de compromisos medioambientales.

**“El proyecto de la central hidroeléctrica Rucalhue representa un grave retroceso en la protección de los derechos humanos, ambientales, culturales y espirituales”.**

ESTEFANÍA SUÁREZ  
 VOCERA DE GRUPOS QUE RECHAZAN PROYECTO RUCALHUE

nacionales que el Estado chileno ha asumido”.

## Reducido resguardo de sede diplomática

Pese a que lo ocurrido la madrugada del domingo en Santa Bárbara pudo haber restringido en la mañana de ayer el acceso hasta la Embajada de China, de cuyo país proviene la empresa estatal involucrada en el proyecto Rucalhue, no se registraron desvíos ni suspensiones de tránsito en la avenida Pedro de Valdivia, y se montó un reducido operativo de seguridad.

Se instalaron vallas papales solo en el acceso a la puerta principal de la representación extranjera, se apostaron tres patrullas de Carabineros y un contingente de cinco funcionarios se mantuvo acompañando en todo momento a los manifestantes, que igual lograron desplegar sus proclamas sobre la reja de la sede diplomática.

Entre las consignas repetidas en gritos y lienzos estaban las de “No a la central Rucalhue”, “Donde nace el agua no entra el lucro” y “Río Biobío libre” y también otras que exigían la li-

bertad de presos mapuches que cumplen condenas o se encuentran en prisión preventiva.

## Anuncian nuevas protestas

La actividad, que se extendió por casi 90 minutos, partió con una decena de personas y lentamente se fueron incorporaron otros manifestantes hasta completar el medio centenar.

Con el sonido de trutruces (instrumento de viento mapuche), cascachillas (especie de cascabeles) y con el reiterado uso del afafán (grito en que no se ocupan palabras), y luego de momentos de tensión generados por las grabaciones de videos que hicieron tanto carabineros como manifestantes, un grupo de estos últimos solicitó acceder a la embajada para entregar una carta. Luego de consultas radiales a sus mandos, los funcionarios policiales permitieron que tres manifestantes traspasaran las vallas y llegaran hasta la oficina de partes, donde debieron depositar en un buzón su documento.

Posteriormente, algunos de los líderes de la actividad, desde la puerta de acceso a los estacionamientos, se fueron alternando para expresar que seguirán adelante en su oposición al proyecto y realizarán nuevas manifestaciones.

## Investigación establece mapa de escape de encapuchados: “Por camino secundario de predio, hasta “ruta principal”

Una serie de diligencias realizan la PDI y la Fiscalía Regional del Biobío para dar con los autores del atentado a la central de Rucalhue ocurrido la madrugada del domingo 20 de abril.

Así, si bien se periciaba una camioneta blanca, doble cabina, que se habría usado en la huida, con el fin de recuperar posibles evidencias que pudieran haber quedado en el vehículo, que fue quemado y abandonado, también se apunta a reconstruir las vías de acceso a la empresa para delinear cómo fue el escape. Los investigadores van tras la “huella” de 12 sospechosos de atentar contra la central, donde fueron incendiados 52 vehículos.

En ese marco, en la indagatoria ya se establecieron algunas tesis de los hechos. Se comentó a “El Mercurio” que una de las líneas determinó que “cerca de 12 personas, encapuchadas y armadas con armas de fuego, a bordo de una camioneta doble cabina color blanco, ingresaron a la obra donde se desarrolla el proyecto hidroeléctrico de paso Rucalhue, comuna de Santa Bárbara, donde dos guardias son intimidados y reducidos, mientras que los restantes en forma paralela y coordinada iniciaron el fuego mediante la aplicación de líquidos acelerantes, a camiones, excavadoras, motoniveladoras y una camioneta, que se encontraban estacionados al interior del lugar, resultando dañados 52 vehículos en total”.

Y describe cómo habría sido el escape: “Abordaron la misma camioneta y huyeron por un camino secundario que existe al interior de la empresa, saliendo a la ruta principal, dejando el vehículo utilizado para la ejecución del delito abandonado e incendiado en un camino interior del sector Villucura”.

## Violencia rural en la mira de la fiscalía

Aunque todavía no existen reivindicaciones del ataque, en la causa se apunta a grupos de la violencia rural, por lo que ahora son analizados distintos lienzos hallados en el lugar.

Un reporte policial detalla que “en el lugar se encontraron dos lienzos” y que en uno se leía: “Libertad a Luis Tranamil, a todos los PPM, Jordan Liempi, Matías Catrileo, presente en el weichan, nuestro objeto es el walmapu”.

En otro se consignaba, de acuerdo al mismo documento: “Son cinco años de militarización, acción sabotaje, marichoweu y otras leyendas no legibles”.



**Camioneta quemada y abandonada** en la carretera habría sido usada por los imputados encapuchados.

## Declaraciones de víctimas

La fiscalía también está enfocada en obtener antecedentes aportados por las víctimas. Si bien el ataque se produjo de madrugada y con imputados encapuchados, los afectados pueden colaborar con detalles claves para la reconstrucción de los hechos.

Se comentaba ayer que solo tres de los cinco guardias tuvieron contacto directo con sus atacantes, ya que como el predio es de gran extensión, otros dos se encontraban fuera del radio de acción delictual.

Los relatos de las víctimas son contrastados con las pruebas halladas en el predio de Santa Bárbara. Una de ellas relacionada con los mismos vehículos quemados, desde los cuales se levantó evidencia para determinar cuál fue el acelerante que usaron los encapuchados. Asimismo, se verificaba si había en el sitio del suceso alguna munición o arma, ya que los relatos de los guardias dan cuenta de su uso.

Una de las víctimas, de 42 años, dice que “fue apuntado con armas de fuego por cuatro encapuchados y fue golpeado en sus costillas productos de golpes de pies, siendo trasladado al hospital de Santa Bárbara”, según un primer informe policial, determinándose que “tras concurrir hasta el centro asistencial los cuatro guardias de seguridad, solo uno mantiene lesiones de carácter leve”. Una vez recuperados, se esperaba tomarles declaración.